

Los hallazgos fenicios y de la 1.^a Edad del Hierro en el poblado de El Puig (Benicarló)

FRANCISCO GUSI JENER

Nuevamente el yacimiento de El Puig de Benicarló ha proporcionado novedades de gran interés para el conocimiento de la panorámica protohistórica de la Arqueología del Baix Maestrat.

Las excavaciones, que ininterrumpidamente vienen realizándose en este singular e importante poblado, han culminado con la reciente determinación de los niveles pre y protohistóricos anteriores a la primera mitad del siglo V a. C., fecha hasta ahora tope para los inicios de habitabilidad del mismo.

Por el momento han sido detectadas dos áreas, en las cuales se constata la presencia de materiales de importación fenicia, junto con cerámica a torno pintada a bandas y filetes, y cerámica tosca, espatulada y bruñida, fabricada a mano y de coloraciones negruzcas y grisáceas, decorada con incisiones, cordones ungulados, acanalados y bases de pie alto, junto con cerámicas grises a torno. Dichas áreas corresponden al Departamento 19, por debajo del cual han aparecido en secuencia estratigráfica los restos de cimentaciones de viviendas pertenecientes a una fase anterior, que podríamos situar cronológicamente dentro de la segunda mitad del siglo VI; el otro punto se encuentra en el extremo de la calle A, por debajo del enlosado de la misma y cuya cronología más antigua se puede remontar por lo menos a fines del siglo VII a. C.

Por el momento, podemos avanzar hipotéticamente para el nivel mixto de cerámicas a torno protoibéricas, importaciones fenicias y cerámicas a mano, como perteneciente al siglo VI; este nivel se encuentra en las dos áreas. En cuanto al nivel inferior, con cerámicas a mano sin conocer el torno rápido, perteneciente a la fase preibérica, la cual sólo se detecta por debajo del nivel mixto mencionado en la zona de la calle A, podríamos considerarla con una fecha alrededor de mediados del siglo VII.

La provisionalidad cronológica y cultural de esta nota informativa tan sólo pretende dar a conocer en primicia un nuevo aspecto de El Puig, el cual debe plantearse en relación a los habitats de este período, y a la lista de los cuales sin duda se debe añadir, Vinarragell (Borriana) y Los Saladares (Oriola), para la etapa de transición entre el mundo indígena preibérico y la aparición de las primeras manifestaciones de importaciones exóticas en un período próximo a la eclosión de la Cultura Ibérica en su Horizonte Antiguo (600-450 a. C.).